

Le cardinal Schwery: un pionnier

Ce qui a frappé les personnes présentes lors de la conférence donnée à l'occasion du 1^{er} anniversaire de la naissance au ciel du cardinal Henri Schwery, à l'église de Saint-Léonard le dimanche du baptême du Christ 9 janvier 2022, c'est combien il avait été pionnier dans la mise en œuvre du Concile Vatican II (1962-1965) pour le diocèse de Sion. Il a agi en pasteur visionnaire, enthousiaste (rempli de Dieu, au sens étymologique grec), amoureux du Seigneur et de son peuple, passionné pour les rapports entre la foi, le monde, la science, la musique et la beauté.

PAR L'ABBÉ FRANÇOIS-XAVIER AMHERDT, ANCIEN VICAIRE ÉPISCOPAL DU CARDINAL
PROFESSEUR DE THÉOLOGIE À L'UNIVERSITÉ DE FRIBOURG
PHOTO: PIERRE PISTOLETTI

En témoigne son ouvrage daté de 1988, *Sentiers pastoraux*, qui rassemble la plupart de ses orientations et intuitions durant ses 18 années d'épiscopat (1977-1995). C'est le terme « nouveauté » qui revient comme un leitmotiv dans son action de pasteur, dans la visée de la « nouvelle évangélisation » souhaitée par les papes Paul VI et Jean-Paul II. Voici les accents principaux qu'il a mis en œuvre: la collaboration de tous les

baptisés à l'apostolat des laïcs, notamment dans les conseil pastoraux de paroisses; le déploiement de la pastorale selon les secteurs territoriaux, confiés chacun à une équipe pastorale et les services diocésains comme ceux de la catéchèse, du couple et de la famille, de la jeunesse, de la santé, de l'information, du tourisme, des questions économiques, de la diaconie, de la pastorale spécialisée pour personnes en situation de handicap; la formation d'hommes et de femmes laïcs (parcours cantonal de la FAME, désormais Théodule, formations au Centre catholique romand de formations en Eglise et à la Faculté de théologie à Fribourg) pour l'exercice de ministères dans les paroisses, les mouvements et les domaines spécialisés; la fondation du Séminaire diocésain à Givisiez, devenu la Maison des Séminaires; la relance du diaconat permanent, plutôt en milieu professionnel.

Une de ses grandes entreprises consistait dans le « Triennat de famille », trois années autour de la préparation au mariage, l'accompagnement des couples et la présence auprès des conjoints en difficultés, avec des billets publiés dans les quotidiens et rassemblés dans ses deux volumes de *Sentiers épiscopaux*.

Ses successeurs, Mgr Norbert Brunner et Jean-Marie Lovey, se sont inspirés de ces initiatives et les ont prolongées. Elles servent de base à la démarche synodale voulue par le souverain pontife François pour toute l'Eglise catholique, dans un esprit d'écoute mutuelle, de délibération et d'avancées dans la communion universelle.



Le cardinal Henri sur son balcon.